

Editorial RLG - Febrero 2025

En este editorial quiero compartir el enlace a la Sección de Apuntes del Día de un medio de prensa de Uruguay, La Diaria. En éste, de manera certera pero sencilla, el autor logra plasmar un problema sustantivo en lo relativo a las políticas de envejecimiento y vejez. Se trata de cuando hablamos del presupuesto y recursos destinados a personas mayores, en un esquema donde las necesidades de las personas mayores, así como las vulneraciones a sus derechos son urgentes, pero conviven con otras urgencias que interpelan a los tomadores de decisiones al momento de la construcción de presupuestos nacionales.

En este espacio hemos denunciado en más de una oportunidad la falsa oposición intergeneracional que se produce al enfrentar en la agenda pública a las personas mayores con las niñas, niños y adolescentes.

¿En quiénes concentrar los recursos escasos de un país? Esa es la pregunta que, en ocasiones, pareciera imponerse desde la prensa y desde todo el sistema político. Les invito a leer y reflexionar a partir del escrito que compartimos, el que se atreve a ir un poco más allá y cuestiona esa pregunta. Así, nos anima a decir ¿realmente tenemos que decidir como sociedad entre una generación u otra?

¿No será, acaso, que si pensamos desde el paradigma de derechos realmente tenemos que comprometernos con el concepto de no dejar a nadie atrás?

¿No será, acaso, que si conseguimos que el concepto de una sociedad para todas las edades trascienda a quienes trabajan en temas de envejecimiento y vejez y que si permea en todas las personas caminaremos de manera más certera hacia una sociedad con todas y todos?

Tal vez no se trata de definir a quiénes priorizar, tal vez tenemos que empezar cambiando algunas preguntas.

Aquí pueden ingresar al link "[No se trata de elegir entre infancia pobre y vejez pobre](#)", La Diaria, 6 de febrero.

[Soledad Rodríguez](#)

Coordinadora RLG

Pacto para el Futuro, enfoque intergeneracional, y el envejecimiento de la población.

Cepal.org. En la Declaración sobre las Generaciones Futuras se reconoce que "las decisiones, las acciones y la inacción de las generaciones presentes tienen un efecto multiplicador intergeneracional" y, en este contexto, se hace un llamado a "velar por que las generaciones presentes actúen con responsabilidad para salvaguardar las necesidades y los intereses de las generaciones futuras". A pesar de que las proyecciones demográficas demuestran que las generaciones futuras serán, en promedio, mayores en edad como resultado del envejecimiento de la población, en los documentos finales de la Cumbre no se describe el impacto de estos cambios demográficos ni se tienen en cuenta las necesidades futuras de las personas mayores ni el papel que desempeñan. [Leer más...](#)

Credei recopila en un documento las publicaciones más relevantes sobre la soledad en personas mayores. geriatricarea.com. El Centro de Referencia Estatal de Atención a Personas en Situación de Dependencia (Credei) del Imsero en León ha elaborado el documento 'Publicaciones de mayor relevancia sobre la soledad en personas mayores en el año 2024', que, desde la evidencia científica en materia de personas mayores y soledad, recoge algunos de los artículos más relevantes en la materia publicados a lo largo de todo el pasado año. [Leer más...](#)

Últimas Actualizaciones: gerontologia.org

ARGENTINA. Recibimos y difundimos. Se abre la inscripción a la segunda cohorte de la Especialización en "Estudios sobre envejecimiento y vejez" de la UNPAZ. Permanecerá habilitada desde el 5 hasta el 28 de febrero de 2025. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Calidad de Vida de las Personas Adultas Mayores en Argentina. 2024. Observatorio Humanitario de Cruz Roja Argentina, Centro de Referencia e Investigación de IFRC. (2004).: Calidad de Vida de las Personas Adultas Mayores en Argentina. 2024. Bs.As. Argentina enfrenta un rápido proceso de envejecimiento poblacional. A su vez, se evidencia un aumento de la dependencia básica en combinación con un empobrecimiento de las condiciones de vida de las personas adultas mayores. Estas estadísticas subrayan la urgente necesidad de investigar las condiciones de vida de estas personas en Argentina, especialmente considerando su vulnerabilidad y el derecho a un envejecimiento digno. En respuesta, el Observatorio Humanitario de la Cruz Roja Argentina llevó a cabo dos investigaciones en 2021 y 2022 respectivamente. El presente informe amplía estas investigaciones al incluir variables comparativas para evaluar cambios a lo largo del tiempo. [Leer más...](#)

BOLIVIA. El PGE 2025 garantiza la Renta Dignidad para todos los mayores de 60 años, pero la limita para quienes perciben un salario. economiayfinanzas.gob.bo. El Ministerio de Economía y Finanzas Públicas (MEFP) informa que el Proyecto de Ley de Presupuesto General del Estado (PGE) 2025 tiene como principal objetivo fortalecer la protección social, asegurando que los recursos lleguen prioritariamente a los sectores más vulnerables. En este marco, la propuesta plantea limitar el pago de la Renta Dignidad a las personas mayores de 60 años que continúan trabajando en el sector privado y reciben un salario mensual. Estos beneficiarios podrán acceder nuevamente a este beneficio cuando dejen de percibir un salario. [Leer más...](#)

BRASIL. Idosos comemoram novo documento liberado pelo governo em 2025. brasil.perfil.com. Em 2025, uma importante inovação está sendo introduzida para melhorar a qualidade de vida dos idosos acima de 60 anos no Brasil. O Governo Federal anunciou mudanças significativas na carteira do idoso, um documento que promete facilitar o acesso a diversos benefícios exclusivos e serviços essenciais. Esta reformulação visa proporcionar mais conforto e inclusão para a população idosa, garantindo direitos e facilidades em várias áreas. [Leer más...](#)

CHILE. Exitosa experiencia en Temuco motiva a Chillán a crear la segunda Dirección de Personas Mayores de Chile. temuco.cl. Con el objetivo de fortalecer la atención y calidad de vida de las personas mayores, una delegación del Programa Adulto Mayor de la Municipalidad de Chillán visitó Temuco para conocer de primera mano el funcionamiento de la única Dirección de Personas Mayores en ejercicio en Chile y su exitosa experiencia. Esto, con el objetivo de generar las condiciones para transformarse en la segunda comuna con esta importante entidad municipal. [Leer más...](#)

CUBA. Perdió más de 300.000 habitantes en 2024 y registró la cifra más baja de nacimientos de las últimas décadas. martinoticias.com. Las personas mayores constituyen el único grupo poblacional que ha crecido en los últimos años en el país. Los datos más actualizados indican que ocupan un cuarto de la población cubana. [Leer más...](#)

COSTA RICA. Retos para el cumplimiento de los derechos de las personas adultas mayores en Costa Rica. elpais.cr. En Costa Rica, las personas adultas mayores aún enfrentan condiciones vulnerables. A pesar de los avances en materia de protección social y de los esfuerzos por garantizar el acceso a la salud, a la educación y a los servicios básicos, persisten barreras que limitan la calidad de vida de esta población. Factores como precariedad económica; la exclusión social y la falta de oportunidades para participar activamente en la sociedad son aún tarea en proceso en materia de justicia social. [Leer más...](#)

ECUADOR. El Gobierno dice que acreditó USD 60 millones a personas mayores por devolución del IVA. ecuavisa.com. USD 55 millones corresponden a personas mayores y USD 5 millones a personas en situación de discapacidad, "lo que representa cerca de 260 000 beneficiarios". Según aseguró el Gobierno, con estos desembolsos los pagos están al día con corte al 17 de febrero. La devolución del Impuesto al Valor Agregado (IVA) es un beneficio al que acceden personas mayores de 65 años o quienes tengan una discapacidad del 30 %. [Leer más...](#)

HONDURAS. Las personas mayores son de las que más violaciones a sus derechos padecen. elheraldo.hn. Según informes de organizaciones de derechos humanos y entidades especializadas, las personas mayores en el país son víctimas frecuentes de maltrato físico y psicológico, de negligencia, discriminación y despojo de sus bienes. [Leer más...](#)

MÉXICO. Pensión Mujeres Bienestar 2025: estas son las personas de 60 años que se pueden inscribir. Infobae.com. La Pensión Mujeres Bienestar es un nuevo programa del Gobierno de México que comenzó a implementarse este 2025 con el objetivo de apoyar a las mujeres adultas mayores de 60 a 65 años de edad. La iniciativa les brinda a las beneficiarias un monto de 3 mil pesos de manera bimestral para que puedan cubrir gastos económicos. [Leer más...](#)

MÉXICO. Vuelve la pensión más esperada para personas mayores: deberán inscribirse de esta manera. cronista.com. Las personas mayores de México deberán prestar especial atención a los comunicados difundidos por el Gobierno ya que durante el corriente mes se abrirá una nueva convocatoria para formar parte de la Pensión para el Bienestar. [Leer más...](#)

MÉXICO. Manual de género y vejez. Fundación para el Bienestar del Adulto Mayor y Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, (2024).: Manual de género y vejez. Ciudad de México. La Fundación para el Bienestar del Adulto Mayor, I. A. P., y la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, preocupadas por la falta de información y materiales que ayuden a comprender la perspectiva de género en la vejez, se dieron a la tarea de recopilar, revisar y sistematizar algunos aportes teóricos y conceptuales, así como evidencias prácticas, para incorporar el tema de género en la vejez y orientar el trabajo que realizan con personas mayores. [Leer más...](#)

PANAMÁ. MIDES se reúne con representantes legales de 62 Centros de Atención Integral para Personas Mayores. mides.gob.pa. Durante el encuentro, el MIDES reiteró los estándares de

calidad que deben cumplir los centros, los procedimientos de supervisión y la atención a denuncias, además de escuchar las inquietudes y necesidades de los participantes. [Leer más...](#)

PANAMÁ. Defensoría une esfuerzos por los derechos de las personas mayores. eldigitalpanama.com. Con el objetivo de proteger, defender y garantizar los derechos humanos de las personas mayores, la Defensoría del Pueblo sostiene un encuentro con representantes del Ministerio de Desarrollo Social, y miembros de la Sociedad Civil. [Leer más...](#)

URUGUAY. Presentación del Observatorio de Vejez, Envejecimiento y Seguridad Social (OVES). bps.gub.uy. Este nuevo espacio virtual tiene como objetivo proporcionar datos clave sobre el envejecimiento en Uruguay y su relación con el sistema de seguridad social, complementando el conocido "BPS en cifras". El Observatorio busca fortalecer las políticas públicas existentes sobre seguridad social, además de generar insumos que permitan innovar en el área. Adicionalmente, pretende acercar a una variedad de técnicos, periodistas, actores sociales y a la ciudadanía en general, información crucial sobre los procesos de vejez y envejecimiento en el país. [Leer más...](#)

OPCIÓN POR LA VEJEZ

Experiencias en América Latina

Christel Wasiek

[Descargue el libro en español aquí](#)

Nota de la Editora: Si desea escribirnos, enviar comentarios, informaciones o colaboraciones, puede hacerlo a la coordinadora: srodriguez@gerontologia.org; a nuestros corresponsales: En Argentina: David Zolotow: dazolotow@hotmail.com; en Brasil: Marília Celina Felício Fragoso - mariliafelicio@yahoo.com.br; en Colombia: Elisa Dulcey-Ruiz: cepsiger@gmail.com

www.gerontologia.org

Editora responsable: [Soledad Rodríguez](#), coordinadora de la RLG

Usted ha recibido este mensaje porque se ha suscrito al Boletín Mensual de la RLG. Gracias por mantener su suscripción a este Boletín. Para dar de baja su suscripción al Boletín, puede hacerlo ingresando al siguiente enlace: <https://www.gerontologia.org/boletin.html>